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看点

在互联网时代，不会幽默，没有情感，没
有故事的文字，就只剩下无聊，科学传播也
是如此。两天前，一篇题为《震惊朋友圈的集
体自杀：生而为人，我很抱歉……》的文章迅
速走红。

这篇文章饱含深情地向读者讲述了几
个动物界的故事：鲸豚因无法忍受长期食用
海洋垃圾，集体搁浅自毁；全球变暖导致企
鹅捕食困难，小企鹅夭折，企鹅妈妈因丧子
独自出走冰原；黑熊反抗取胆，人类为防止
其自杀而发明了“铁马甲”；母象为了保护小
象免遭盗猎，不长象牙的比例增加了……

文章的核心观点，无非是想表达人类活
动对动物与环境的伤害，以唤起人们的保护
意识。可惜的是，它用错了方法。

仅仅一天时间，这篇文章所涉及的所有

结论都遭到了科普专家的逐一驳斥。那些应
对生存环境改变而出现的或集体或个别的
动物行为，没有一个存在确切的研究证据，
这些故事里的因果关系、逻辑链条完全不成
立。有意思的是，文章的刷屏节奏并没有因
此立刻停止。

新媒体告诉我们一件事，讲故事是传播
任何信息的最佳方式。其实，就如尤瓦尔·赫
拉利在他的《人类简史》中所说的，人类自从
有了语言，就拥有了讲故事的能力。只要把
故事说得成功，就会让人拥有巨大的力量，
因为这能使得数以百万计的陌生人合力行
事，为了共同的目标而努力。

为了实现科学传播的最大化效应，的确
应该重视讲故事的方法和过程。

赫拉利又说，要说出有效的故事其实并

不容易，“难点不在于讲故事，而在于要让人
相信”。于是，我们能够在现今的互联网上看
到无数符合大众心中“现象的现实”的故事。

比如今年夏天，我们曾被一篇《北极圈
罕见 32 摄氏度高温，我们有生之年，或许再
也看不到北极熊了》的文章刷屏。当冰冻圈
和高温联系起来，人们心中“想象的现实”自
然就是大量化冰，北极熊生存受到威胁的世
界。但真相是，文章连最基本的地理概念都
是错误的，它误导了大众。

美国海洋生物学家、电影导演兰迪·奥
尔森在他的著作《科学需要讲故事》中指出，
科学传播中存在两个截然相反的问题。

要么是“叙事缺乏症”，很多科学写作者
没有足够的叙事表达能力；要么就是每个人
都想讲述好故事，没人愿意说乏味的故事。

然而，那些故事里充斥着越来越多各式各样
的夸大，夸大的原因、夸大的推论、夸大的建
议。这些夸大，引领人们讲述更大、更精彩的
故事，而不再是真实世界实际存在的情况。

正如他所说，这对科学来说是坏消息。
区别于文学、艺术中的虚构故事，科学的故
事更接近新闻，都是基于事实的故事，它首
先应该记录的是一个真实的世界，无论它是
不是人们想象中的“好故事”。

好的科学故事，必须保持事件的真实
性、精准性，然后，再让表达更好地遵循我们
所生活的这个叙事的世界，充满细节的，引
人入胜的。

在科学传播中，我们当然非常需要学
习、分析、改进科学中的叙事，但绝不能以牺
牲真相为代价，否则，它和谣言有什么区别！

周末聊吧

故事和谣言只有一步之遥
胡珉琦

“院士忆高考”系列报道 林惠民：迟到了 13 年的大学梦 ———详见第4版43
44 赵文智：跑好人生接力每一棒 ———详见第5版

2004 年，《中国植物志》最后一册终于正式
出版。这部 80 卷 126 册堪称世界最大的植物志
由四代植物分类学家历时 45 年编纂完成。中科
院植物研究所研究员张宪春是 312 位作者之
一，也是最后一册的完成者。从 1989 年硕士毕
业开始就加入了《中国植物志》写作工作。他说，
现在国内真正还坚守在植物分类学研究的学者
已经所剩无几：年纪较大的老科学家或故去，或
不再继续工作，而一批优秀的分类学家则转到
微观进化研究领域。

虽然一直坚守植物分类学研究，但是张宪
春带领的研究组却包括三个不同研究方向：蕨
类、苔藓与化石植物，每年研究所的资源配置却
和其他单独研究方向的研究组一样，如此一来，
每个研究方向就只能拿到三分之一的资源配
置，研究生招生名额每年也只有 1 名博士和 1
名硕士，虽然研究组有两个博士生导师。

“宏观生物学在现在的学科发展中是有些
尴尬的。”张宪春无奈地坦言。这样的尴尬主要
来自科学研究的评价标准，分类评价又很难被
贯彻执行。在微观分子生物学新发现层出不穷
的今天，宏观生物学相关的学科逐步被边缘
化，师傅带徒弟、十年方能出师的师承方式也
已式微。

国际研究趋势的改变

回顾历史，宏观生物学也曾繁荣一时。新中
国成立后，百废待兴。一批又一批学子被公派出
国，再回国学以致用。因为欧洲的分类学起源比
较早，1753 年时，瑞典人林奈在欧洲就出版了世
界性的《植物种植》。我国却直到 1905 年才开始
采集植物标本。所以去欧洲学习生物学的学子
们多以宏观生物学中的生物分类学为主。

学成归来后，因为当时科研体系尚未完整
建立，加上受到科研仪器的制约，所以国内生物
学的起源也都由宏观生物学起始，比如，中科院
动物研究所的宏观生物学就由归国的老科学家
们一手建立。那时，高校生命科学教学的基本内
容也是宏观生物学。

然而，宏观生物学在我国繁荣并未太久，
上世纪 50~70 年代，国际分子生物学的快速发
展取得了辉煌的成就，不仅该领域的科学家更
容易作出成果、更有可能获得诺贝尔奖等国际
科学大奖，而且与分子生物学相关的以细胞、
基因为主要对象的生物和医学产业也获得极

大发展，创造出令人瞩目的经济利益。“欧洲生
物学研究将重点从宏观转移到微观，还因为欧
洲植物种类不到我国的二分之一，研究时间又
长，所以几乎已经研究透彻。”张宪春告诉《中
国科学报》。

国际科研趋势的转变也渐渐影响国内的研
究，而且之后出国留学的人员多以微观分子学
为主，归来后的研究重点也逐渐倾斜。但是我国
的宏观生物学发展却并不充分。尽管《中国植物
志》已经出版，但很多植物大量标本长期无人鉴
定，错误鉴定的标本还没有得到纠正，新的物种
也不断被发现和不能得到描述和发表。

如今，在为数不多的植物分类学研究人员
中，张宪春是全国唯一可以招收博士生研究蕨
类种群的导师。“我国蕨类分类学做得还比较
好，但种子植物中一些比较大的类群，比如杜鹃
类、蔷薇类的研究人员中，已经见不到中坚力
量。”张宪春说。

马上面临断代的不只是植物分类学，动物
分类学也面临着同样的境况，甚至在中科院动
物研究所标本馆中，很多昆虫标本依然未标明
门类。中科院动物研究所研究员王德华在接受

《中国科学报》采访时说：“现下，尽管动物分类
学研究中，无脊椎动物和脊椎动物的分类学研
究都有学者在做，但都存在人才匮乏的问题。就
动物研究所的兽类和鸟类分类学而言，只有两
个课题组在做。而且，他们在关注分类学的同
时，也不得不拓展新的研究领域。”

科研评价体系的导向

除了研究趋势的改变，国内引入了国际的
科学评价体系 SCI 也是令宏观生物学不断没
落的原因之一。每年发表论文的数量，影响因
子高低等硬性的考核标准横亘在每位科研人
员的研究道路上。若要通过考核就要迎合国
际研究热点。如此一来，微观分析、验证其他
科学家的实验或者发现的新的方法，令微观领
域研究人员完全可以完成论文的硬性指标。但
这些对宏观生物学的研究人员来说却并不容
易。达不到考核标准，一些做宏观生物学研究
的科研人员很难申请高级职称，甚至课题组都
面临被解散的命运。看不到前路，也令不少人
转到其他领域。

宏观生物学受到波及的不仅是科研领域，
一些高校生物专业在本科阶段简化甚至取消了

宏观生物学。一直关注宏观生物学发展的复旦
大学生命科学学院遗传与遗传工程系遗传学
教授乔守怡告诉《中国科学报》：“一般生物学
相关专业在本科阶段会开设动物学与植物学
的基础课，但现在的教学体系设置，逐渐趋向
减少了宏观生物学课程的设置，弱化了对生物
个体，群体和生态领域知识的认知体系，让宏
观生物学变得十分薄弱。这对宏观领域人才培
养影响很大。”

北京大学生命科学学院副院长、教育部高
等学校生物科学与工程指导委员会副主任许崇
任在 2007 年一个论坛主题发言中介绍：依据北
京大学 1959 年的教学计划，宏观生物学课程占
绝大部分，但 2007 年北京大学的宏观生物学的
课程只占 1959 年教学计划学时数的 1/3。

宏观生物学是基石

“生物学的每个层次都是不可替代的，每
个层次有每个层次的问题。我们现在科研要
进军微观，但同样不能忽略宏观生物学，人与
自然环境是密不可分的。我们不能一边拥有
敲掉肿瘤基因的技术，一边却生活在充满污染
的环境中。脱离宏观环境谈人类健康是很矛盾
的。”王德华说。

而宏观生物学本身也与工业、农业、科教以
及外交和外贸有着密切关系。从这一点看，宏观
生物学是生物学研究的基础，只有了解生物个
体和群体的关系，清楚它们与人类的关系，才能
提出需要解决的问题，分子生物学是诠释整体
生物问题的一个层次和手段。宏观与微观两个
层面的研究，研究者可以专攻一个层面，但是生
物科学的研究与发展需要一个整体系统，重视
宏观生物的研究和人才培养，是生物学科发展
的基本环节。一旦宏观生物学发生错误，那么后
续的研究也将建立在错误的基础上。

张宪春就曾在分类学研究中发现，在上世
纪 80 年代被科学家找到的含有治疗阿尔茨海
默病成分的蛇足石杉，其物种分类尚存在问题。
他依据形态特征和叶绿体基因信息，证明我国
的药用蛇足石杉来自两个截然不同的物种。在
分类学中，蛇足石杉中的有效成分石杉碱甲含
量并不高，而另一种被忽视的长柄石杉中却含
有较高含量的石杉碱甲。“之前植物志中的记载
也有误，所以也需要纠正。而这些工作都要分类
学家完成。”张宪春说。

宏观生物学忽视之弊

“不识生物真面目，只缘身在分子中”是乔
守怡在几年前提出的，他认为忽视宏观生物学
是“舍本求末”。

但现在，这种现象却愈演愈烈。王德华举
了个例子，比如要对某种动物进行研究时，有
些研究者可能没有亲自到野外去采样，对于样
品的整体生物学特性没有第一手资料。但这并
不影响论文写作，因为他们会根据公司或实验
室的分析仪器测定的分子数据完成论文。看似
研究工作进行得不错，但从始至终，他们都不
知道研究对象生活在何处，生活习性如何，甚
至可能都不清楚它的样貌。对此，张宪春也坦
言，分子研究中的研究对象标本留存确实存在
漏洞。因为研究者关注的只是分子，但如果有
同行要求重复或继续此项研究，其标本还能不
能找到都是问题。

更令乔守怡担忧的是，如今生物类专业科班
出身的学生，在野外动植物的认知能力远不如老
一辈学者。“如果再不关注宏观生物学的传承，那
么可能连身边的动植物都辨识不清，缺乏对生物
资源的基本认知，一旦出现断代是很难恢复的。”

张宪春同样感到担忧，他唯有将蕨类种群
专业教授给更多适合做分类学的人，让他们继
续坚守。不过，令他感到欣慰的是，来自化学、航
空等其他专业报考其研究生的大有人在，他们
怀着对宏观生物学最单纯的热情。但对每一位
前来报考的学生，张宪春每次都郑重告知宏观
生物学的现状，让他们考虑清楚前路。“我认为
国家还是应该保留宏观生物学的队伍，因为我
国地大物博，还有很多植物与动物需要作分类
学研究，也只有将我国的资源摸清楚，才能进一
步作微观研究。”张宪春说。

建设人才队伍，乔守怡也认为十分必要，因
为我国特有资源的认识、利用和保护需要专门
的人才，没有这批人的传承就无从谈起资源充
分利用。而且，当科学家在追求高深微观前沿的
时候，更要研究生物的本源，才能更了解自己研
究的意义何在。更重要的是，“科学家不是工匠，
不只是简单地操作机器完成论文就可以。我们
更需要通过宏观生物学，寻找存在体系中的问
题才能进行研究。如果我们只会做微观研究，却
连辨识植物的人才都找不到，又从哪里寻找微
观研究的对象呢？只有拥有宏观知识的底蕴才
能深入挖掘生物资源对人的重要作用”。

被忽视的宏观生物学
本报记者袁一雪

前不久，中国科学院西双版纳热带植物园研究人员，在《科学》杂志发表了一篇题为《一种跳蛛的
长期哺乳行为》的研究论文。非哺乳动物也能通过哺乳养育后代，一时间“蜘蛛奶”引发诸多热议。其中
有一位专家在朋友圈发表言论：“版纳植物园的工作还说明，宏观生物学（行为学、生态学）一样可以有
漂亮的工作发表在国际顶级刊物，并不只是分子、微观的。”

宏观生物学边缘化，是一个老话题，也并不是中国的独有现象。早在 1997 年，《科学》杂志发表了
题为《美国大学生命科学院系重组》的文章。事件的起因便是美国越来越多的研究人员倾向于微观，因
为这样更容易获得经费等资源，更容易作出成绩。宏观生物学领域则受到挤压。

宏观生物学在中国经历了怎样的发展？现状及前景如何？近日，《中国科学报》采访了相关专家。

报告显示职场性别平等面临新挑战

世界经济论坛 12 月 18 日发布报告显示，2018
年全球男女收入差距继续缩小，但女性入职比例仍
低于男性，同时人工智能的发展正成为实现职场性
别平等的新挑战。

这份报告将男女入职比例失衡的主要原因归
结为：自动化减少了过去由女性承担的工作；女性
在要求科技、工程和数学知识与技能的工作领域占
比过低；助力女性进入和回归职场的育儿养老等基
础设施不够完善。

报告同时警告，人工智能的发展正对职场性别
平等构成新挑战。研究显示，人工智能领域从业人
员的女性比例仅为 22%。同时，女性更难在人工智
能行业担任高层职位或掌握高端创新技能。

报告强调，随着各行业对人工智能技术需求的
日益增长，为防止性别比例差距进一步扩大，落实
针对性措施势在必行。

西藏秋季气温
平均每10年上升0.38摄氏度

西藏自治区气候中心近日发布的《2018 年西
藏秋季气候公报》显示，1981 年到 2018 年，西藏秋
季（9 月至 11 月）平均气温呈明显上升趋势，平均
每 10 年上升 0.38 摄氏度。

西藏自治区气候中心主任杜军说，38 年间西
藏秋季平均降水量呈弱减少趋势，平均每 10 年减
少 2.7 毫米；平均日照时数呈略减少趋势，平均每
10 年减少 4.2 小时。

气候公报还显示，今年西藏秋季平均气温为
5.3 摄氏度，较常年平均值略偏高（0.1 摄氏度）；平
均降水量为 81.2 毫米，较常年偏少 12%；平均日照
时数为 674.4 小时，较常年偏少 15.2 小时。

杜军说：“在全球气候变暖的大背景下，西藏升
温明显，致使雪线上升、冰川退缩、冻土退化，生态
环境总体趋好，但也使极端气候事件风险加大，对
原本脆弱的高原生态系统影响较大。”

无人机在瓦努阿图成功运送疫苗

联合国儿童基金会 12 月 18 日宣布，该机构与
南太平洋岛国瓦努阿图政府合作，成功尝试利用无
人机运送疫苗，一名瓦努阿图婴儿成为无人机运送
疫苗的首个接种者。

儿基会在一份新闻公报中称，一架商用无人机
飞行约 40 公里，越过山丘，将疫苗从瓦努阿图南部
埃罗芒阿岛的西岸投送到东岸的库克湾，13 名儿
童和 5 名孕妇接种了疫苗，其中一名 1 个月大的小
婴儿成为首个接种者。

疫苗的运输对温度有严格要求。瓦努阿图常年
气温高，岛屿分散，交通不便，约五分之一的儿童不
能按时接种疫苗。而库克湾本身没有医疗机构，尚
未通电，且交通极其不便。无人机为当地的疫苗配
送提供了一种安全、快捷的新选择。

此次无人机运送过程中，疫苗被置放在装有冰
块的发泡聚苯乙烯塑料盒中，内有温度记录仪，一
旦盒子里的温度超出疫苗允许的范围便会报警。

罕见蛇颈龙骨架化石
亮相阿根廷博物馆

经过阿根廷古生物学家及技术人员历时 9 年
的修复，一具罕见的蛇颈龙骨架化石 12 月 19 日亮
相阿根廷自然科学博物馆。

蛇颈龙是统治着侏罗纪和白垩纪海洋的大
型爬行动物，它的细长脖子像一条蛇，扁平的身
躯像海龟。

这具蛇颈龙骨架化石长度超过 8 米，两鳍展
开宽度约 4 米。它是在阿根廷南部圣克鲁斯省阿
根廷湖沿岸地区被发现的。

这是目前阿根廷发现最完整的蛇颈龙化石，
科学家们有幸在 2009 年找到了它。这具蛇颈龙骨
架非常清晰，在南美地区属稀有珍品。对于世界古
生物学研究而言，该化石可以为破解其他地区有
关蛇颈龙的解剖学难题提供帮助。 （李西米）
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